
现代轨道交通建造关键技术高级研修班结业总结 

   历时五天的现代轨道交通建造关键技术培训课结束了，意犹未尽。

从本次的课程培训中有很多的感悟，一者是久违的课堂，再者是内容

丰富的讲课内容，第三有谆谆善诱、知识丰富的的老师，确实是受益

匪浅。说来参加这个课程培训也有几分机缘，若不是我单位培训部偶

然得知这个课程，我也就与此培训擦肩而过了。社会上各类培训课程、

技术交流会不少，亦似乎成泛滥之势，早已形成不再信任和参加的观

念，无非是会议经济而已，既没有学术上的前沿技术，也没有实施过

程的经验总结，轰轰烈烈，旅游加休闲成为主流。而参加了这个培训

却让我觉得耳目一新，精神为之振奋，加之所讲授的现代轨道交通、

铁路等相关的专业知识，恰是我正需要补充学习的专业内容，因此自

是求知若渴，故认真全时参与学习，学习的过程中也引起了深深的思

考： 

1、中国高速铁路建设人才培养机制 

   根据杜院士的讲座，我国已建成运营高速铁路达 1 万多公里，在

建和已规划的高速铁路数量依然庞大，铁路建设将成为我国“十三”

五计划的经济增长点。然而，这么庞大的建设工程却与我们的人才建

设不相匹配。我国的高速铁路建设始于 2005，也就是武合铁路，距

今也就是不到十年，高速铁路就已经运营 1 万公里，平均以每年 1 千

公里的速度增长，而我国高校等对高速铁路的人才培养却远远达不到

铁路增长的速度，那么多已经建成的高速铁路主要是由公路、普通铁

路专业人员建造，可见高速铁路建设知识是急于需要补充的，毕竟高



速铁路和普通铁路的建造还是有区别的，高速铁路方面的专业人员也

极度的缺乏，这必定制约高速铁路的建造质量，因此社会上的诸多人

甚至参与建造高速铁路的人员对高速铁路的建设质量也有很多的怀

疑，也就不足为奇了。因此高速铁路的人才培养在工程建造上就显得

异常重要。现在的企业主要依靠横向的人才流动、自主强化培训、转

换专业等方式培训高速铁路的建设人才，绝大部分的高速铁路知识是

在施工中逐渐摸索认知的，在实际的操作过程中也走了很多的弯路，

出了很多的质量问题，有的质量问题也给高速铁路的运营安全埋下了

隐患。如果进一步提高高速铁路的建造质量，确保高速铁路在设计使

用周期内安全运营，高速铁路的管理、设计、施工、运营、检测等相

关的人才培养是至关重要的，需要政府、高校、企业共同重视，通过

新增专业、订单式培养、各种有实质内容的继续教育都是很好的途径。 

2、高速铁路建造技术需要持续的技术创新和进步 

培训课上几位教授都谈到了我国高速铁路建造技术、施工装备、

施工材料和工艺的持续创新，走的是引进、消化、吸收、再创新的路

子，并从我国高铁的技术发展中找到许多的实例，充分肯定了技术进

步和创新的方式。实际上，目前企业的技术进步和创新也是遵循这个

原则，但是，总感觉技术创新乏力，技术成果的转化率偏低，自主知

识产权保护缺乏必要的手段和法律保障。过于功利性也扭曲了技术创

新的积极意义。真正的让技术创新创效除国家加大这方面的扶持力度

外，要走产、学、研一体化的路线，让企业成为创新的主体，让生产、

营销、科研组成一个有机的循环，不断的更新和推进技术进步。目前



国内高速铁路、公路、轨道交通等的科研创新基本模式，大都是设计

单位照搬国外经验，通过更改部分关键的参数，说服相关的政府部门，

在国内进行相似的结构建造，通过建造总结经验，继续修改相关参数，

从而达到所谓的规模创新。这可能和国内的体制有关系，任何创新技

术没有足够的技术研究储备，全部通过实体工程作为试验场，注重短

期效果，也必然会带来隐性的风险。所以，真希望工程建设领域能够

走出一条更具有实用性的技术创新之路，持续推动建造技术的进步。

当然，也与施工建设领域的创新思维不开阔有关，培训班上几位教授

的讲座也使我打开了思路，希望不会像每年一样，绞尽脑汁思考科技

创新立项了，处处都有可以研究讨论的题目。 

3、关于研修班的建议 

这次研修班的的课程设置我认为很好，很结合实际，也从中学了

很多东西。如果继续办班我会努力推荐我单位相关人员参加。也希望

能开设专题研修班，例如，铁路铺架施工、通信信号、电务施工、盾

构施工等等。加大推广的范围，尤其把相关的办班资讯发给国内大部

分施工集团企业。还可以把学员划分不同的层次，处在综合管理岗位

的希望像这次培训的内容，广泛又不缺乏细节。处在具体的工作岗位

上希望细节更突出，更有针对性。处在科研的岗位上，希望有前瞻性。

办班的形式也可以多样化，可以分区域、可以为单位专门组织，也可

以送知识上门，还可以定向培养。 

总之，我认为是学无止境，像这样丰富的培训生活是比较吸引人

的，尤其是授课的教授们都是行业的翘楚，所传授的也是处在国内前



端的新技术，希望这样的培训班越办越好。 

最后，感谢石家庄铁道大学继续教育学院的诸位领导，你们辛苦

了。这只是个人一点浅显的体会，说的不一定对，也算是完成老师交

给的一个作业吧。 
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